

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 24 (1895)

Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

fabrication du gaz d'éclairage, soit au moyen d'un tube d'essai, d'un liège et d'un petit tuyau de verre, — soit, plus simplement encore, au moyen d'une pipe en terre remplie de houille pulvérisée qu'il aurait chauffée au bec de gaz placé au-dessus de son pupitre. Un morceau de toile métallique et ce même bec de gaz auraient suffi pour expliquer clairement le principe de la lampe des mineurs dont il leur parlait. — Vous le voyez, il avait tout, ou presque tout sous la main, mais il n'y avait pas pensé ! Toujours l'histoire de l'œuf de Colomb !

Oh ! si les leçons de choses étaient bien données, si ce principe de l'*intuition* pénétrait véritablement dans nos méthodes d'enseignement, si, en un mot, on comprenait enfin l'importance de la culture intégrale des sens, il est certain que nous ne verrions pas autant de jeunes gens si peu pratiques, si peu observateurs ! Les connaissances acquises ne s'en iraient pas si facilement en fumée. (*A suivre.*)

R. H.

BIBLIOGRAPHIES

Archéologie fribourgeoise. III^{me} livraison. Période post-romaine, par Fr. Reichlen. Librairie de l'Université, à Fribourg. Fascicule de 70 pages in-8^o. Prix 1 fr. 50.

Cette nouvelle publication historique due à la plume active de M. Reichlen sera accueillie avec joie par tous ceux qui s'intéressent à la vie intellectuelle de notre canton. Il a paru déjà deux livraisons sur les époques antérieures. Ce travail se divise en trois parties. La première comprend le récit des invasions des Burgondes et des Allémannes dans nos contrées, critique la description des objets qui nous révèlent leur présence. C'est, en d'autres termes, une histoire de notre pays du Ve au XII^e siècle, depuis l'avènement des Burgondes jusqu'à la fondation de Fribourg.

La seconde partie nous retrace les plus anciens documents historiques arrivés jusqu'à nous. Ils nous font connaître un certain nombre de localités et de faits concernant notre canton. Il en est qui remontent au VI^e siècle.

Dans la troisième partie, l'auteur passe en revue et décrit les objets, les monuments archéologiques de cette époque exhumés à Attalens, à Bœsingen, à Botterens, à Broc, à Châbles, à Champagny, à Corpataux, à Courgevaux, à Fétigny, à Gruyères, à Gumesens, à La Roche, à Pierrafortscha, à Villargiroud et à Vuadens.

On est heureux de trouver réunies dans un même fascicule les données diverses disséminées ou plutôt perdues dans les journaux, dans les revues, dans les publications éparses de l'époque où ces objets furent trouvés.

Comme ces données ne manquent pas d'intérêt et qu'elles contribuent à faire mieux connaître l'histoire de notre cher canton, nous avons l'intention de les résumer prochainement en faveur des instituteurs. En attendant, nous remercions vivement l'auteur de son intéressant travail.

R. H.
